



# ARCHE PASTORALE

*Bulletin trimestriel d'information genre du Réseau Billital Maroobé*

## *Sommaire :*

**La 5ème édition des rencontres transfrontalières du Réseau Billital Maroobé aborde l'épineuse question des changements climatiques à Intillit (6- 9 mai 2009)**



**L'Assemblée Générale de tous les défis et de l'amorce d'une maturité institutionnelle : 1- 2 Mars 2009 à Dori**

**Enjeux et défis stratégiques du RBM (plan stratégique du RBM 2009- 2013)**

**Annonces et Perspectives**

## *Avant propos*

**Chers membres du Réseau Billital Maroobé,**

## **Éleveurs pasteurs de tous les horizons de l'Afrique,**

**A**près plus de deux années d'hibernation, votre Bulletin trimestriel d'information vient de paraître pour étancher votre soif d'informations.

En rappel, le Réseau Billital Maroobé a décidé de se doter d'un organe d'information périodique pour permettre à ses membres, à l'ensemble des communautés pastorales et à toutes les personnes physiques ou morales qui ont foi au pastoralisme comme moyen d'existence et de développement de partager régulièrement les informations autour de thématiques ciblées sur les préoccupations majeures des éleveurs pasteurs.

À ce titre, le N° 00 du 8 Mars 2006 s'est appesanti sur la thématique combien pertinente de « **Genre et pastoralisme** » en mettant en relief des questions qui touchent à la problématique du genre dans le pastoralisme telles :

- La division sexuelle du travail dans les sociétés pastorales
- La typologie et le statut des femmes pasteurs
- Les obstacles d'une implication des femmes dans l'activité pastorale
- Comment renforcer les capacités des femmes pasteurs ?

Le N° 001 d'Avril- Mai 2006 a abordé l'épineuse question du « **Genre et Foncier pastoral au Sahel** ». Il a notamment mis l'accent sur les rapports du genre dans le domaine du foncier pastoral en indiquant clairement que « l'accès à la terre et la garantie de son occupation durable sont plus limités pour les femmes que pour les hommes dans leurs contextes socio- culturels respectifs » et d'interpeller le RBM sur la nécessité de conduire des actions de sensibilisation et de plaidoyer pour modifier les perceptions des hommes et des femmes en matière de droit foncier pastoral.

Enfin le N° 002 de Janvier 2007 a fait une place à la thématique : « **les pasteurs et l'accès aux services sociaux de base** ». Il a surtout mis en exergue le fait que la faiblesse des organisations

d'éleveurs et le faible accès aux services de base sont les facteurs limitatifs de contribution potentielle de ce secteur à l'amélioration des moyens d'existence des pasteurs.

Ces services de base sont : les soins vétérinaires, les pâturages, les céréales fourragères, les sources d'eau fiables et les routes praticables.

Le RBM devra dorénavant orienter toutes ses stratégies de plaidoyer et de lobbying dans cette direction pour permettre une véritable sécurisation des ressources pastorales conformément à sa vision et à sa mission.

Chers pasteurs,

Chers partenaires,

Vous aurez sans doute constaté que notre bulletin d'informations qui se veut trimestriel a connu seulement trois parutions depuis la mise en place du Réseau en 2004. Les nombreux défis liés à la construction du réseau n'ont pas permis l'animation régulière de notre organe d'information.

Le bulletin N° 003 se veut un organe de transition et de relance des activités.

À ce titre, il paraît un peu spécial en ce sens qu'il n'aborde pas une thématique ciblée.

Il permet simplement aux lecteurs de se situer sur les activités majeures réalisées ou en cours de réalisation par le RBM. Le Réseau Billital Maroobé s'inscrit dans une démarche participative pour l'animation de ce bulletin. C'est ainsi que le prochain numéro ouvrira une fenêtre spéciale intitulée « **la vie des antennes** » pour permettre à celles-ci de partager leurs activités avec l'ensemble des communautés pastorales.

Le RBM sait compter sur une synergie d'actions de toutes les compétences du Réseau et de ses membres pour l'animation du bulletin d'information qui doit désormais retrouver sa périodicité normale. Ce bulletin sera ce que nous voulons qu'il soit.

*Bonne lecture à toutes et à tous*

5<sup>ème</sup> édition des rencontres transfrontalières

## ● L'épineuse question des changements climatiques débattue au Mali

*Arche Pastorale se propose dans cette édition de vous faire vivre les temps forts de cette rencontre.*

*Intillit au Mali, situé à 120 km de la ville historique de Gao, la cité des Askia, a abrité du 6 au 9 mai 2009, la 5<sup>e</sup> rencontre transfrontalière des éleveurs pasteurs de l'Afrique de l'ouest, principalement du Mali, du Niger, du Burkina Faso, du Bénin, du Sénégal et de la Mauritanie avec pour thème « les changements climatiques et leurs impacts sur l'élevage / pastoralisme ».*

### **Pourquoi une rencontre transfrontalière des éleveurs ?**

Le Réseau Billital Maroobe a institué une rencontre annuelle des éleveurs pasteurs dont l'organisation est confiée à une des organisations membres identifiée par le pays hôte. Ces rencontres se présentent comme étant l'une de ses stratégies d'action, de construction, de partage d'information et de synergies inter organisations



pastorales en Afrique de l'Ouest. Ces rencontres offrent aux éleveurs pasteurs de la sous-région ouest africaine, un cadre de retrouvailles et d'échanges autour de problèmes et contraintes du pastoralisme. En effet, les éleveurs pasteurs ont prouvé durant toutes les éditions leur maîtrise des problèmes qui minent leur mode de vie.

En outre, la rencontre transfrontalière est également un espace de dialogue où les parties prenantes débattent des divergences et conviennent de leurs convergences en prônant une gestion concertée des ressources partagées. L'un des principes de ces échanges est le respect des différences, c'est-à-dire des spécificités des différents groupes socio professionnels, notamment les agro pasteurs, les éleveurs pas-

teurs et autres producteurs usagers des ressources naturelles, victimes des insuffisances des textes réglementaires et législatifs en vigueur et des pratiques peu avouables dans certains milieux. Enfin, l'enjeu majeur pour le Réseau à moyen et long terme est une ouverture pour la construction d'alliances, pour le renforcement de sa crédibilité, sa visibilité par des relations avec d'autres acteurs partageant la même vision et les mêmes préoccupations.

### **Des objectifs de la rencontre**

Cette cinquième édition dont le thème est : « les changements climatiques et leurs impacts sur les éleveurs pasteurs » visait essentiellement à :

- Favoriser la stratégie de Communication qui sied le mieux aux

modes de vie des éleveurs,

- susciter les échanges entre les pasteurs et agro pasteurs de la zone transfrontalière des pays hôtes des organisations membres du RBM ;
- Susciter une meilleure compréhension des éleveurs/ pasteurs des enjeux et des défis du pastoralisme en rapport avec les changements climatiques ;
- Analyser les conséquences des changements climatiques sur la pratique traditionnelle de l'élevage/ pastoralisme ;
- Définir des stratégies de plaidoyer du RBM et de ses démembrements.

## Une participation satisfaisante des acteurs

La rencontre transfrontalière est avant tout un cadre d'échanges, un lieu de communion de l'ensemble des éleveurs indépendamment de leurs origines et de leur appartenance.

Ainsi une mosaïque d'éleveurs et pasteurs ont participé à la 5ème édition. Plus de trois cent (300) participants ont pris part à cette cinquième rencontre transfrontalière. La rencontre a connu une participation très composite avec un tableau de participation qui se présente comme suit :

### Autorités administratives et coutumières :

On a enregistré la présence du représentant du gouvernorat de Gao, les élus locaux de la commune de Intillit, les représentants du ministère de l'Elevage du Mali et le maire de la commune rurale de Markoye (Burkina Faso) venu témoigner les relations de bon voisinage entre les deux communes.

### Partenaires techniques et financiers :

SNV Mali, Niger, Burkina, l'Autorité du Liptako Gourma (ALG), Aide Eglise Norvégienne (AEN) et le projet Bio Diversité.



### ONG, Association et Projets de Développement du Sahel :

le MZC, l'Association pour le développement des régions Nord (ADERE NORD) du Mali et l'Association pour la Promotion de l'Elevage au sahel et Savane (APESS) du Burkina.

### Organisations d'Eleveurs et pasteurs membres du réseau :

On a noté la présence des antennes du Mali, du Sénégal, du Niger, du Bénin, du Burkina Faso et de la Mauritanie.

### Les organes de presse :

-l'ORTM  
-la radio locale de la commune de Intillit.

Le caractère mosaïque de la rencontre en termes d'organisations pastorales présentes est un indicateur présageant de la dimension et de l'ampleur qu'occupera une telle rencontre lors des prochaines éditions dans l'espace CEDEAO.

### Quels enseignements peut-on tirer des échanges sur les changements climatiques?

La thématique des changements climatiques et de leurs impacts sur les éleveurs / pasteurs a constitué un des menus essentiels de ce 5e forum des éleveurs et pasteurs à Intillit. Les échanges autour de cette thématique ont été très fruc-

tueux . Les points saillants sont :

*-la clarification des concepts portant sur le type de gaz à effet de serre.*

*- Les effets du changement climatique : Ces effets sont très importants et très contraignants pour la vie des agro pasteurs. Ils ont pour noms : la baisse constante des ressources en eau, l'approfondissement de la nappe phréatique, l'allongement de la saison sèche dû au retard des pluies et à leur arrêt précoce, la baisse de la biomasse sèche pour l'alimentation des animaux et les cataclysmes, toutes choses qui ne sont pas sans conséquences sur le mode de vie des pasteurs.*

En guise de solution, les débats ont permis de mettre en exergue la nécessité de régénérer les pâturages pour une meilleure adaptation aux changements climatiques. Le protocole de Kyoto a pris des engagements en faveur de mesures de compensation pour atténuer les effets des changements climatiques.

Ces mesures consistent pour l'essentiel à une mobilisation de financements pour des programmes d'adaptation aux changements climatiques pour obliger les pays industrialisés, principaux polluants de la planète, à consentir des efforts pour « dédommager » les pays pauvres qui subissent les effets des polluants mais dont la part de responsabilité dans l'émission

des gaz est infime. L'opérationnalisation d'une telle mesure a été la création de cinq fonds mis à la disposition des Etats du Sud et qui sont accessibles à toutes les organisations, pour peu qu'elles élaborent des projets de financement cohérents et fiables. Ces fonds sont les suivants :

- Le Fonds pour l'Environnement Mondial (**FEM**),
- Le Fonds Spécial Changement Climatique (**FSCC**),
- Le Fonds pour l'adaptation (**FA**),
- Le Fonds pour les Pays les Moins Avancés (**FPMA**)
- Mécanisme pour un Développement Propre (**MDP**)

### Souhaits et suggestions de participants

.En marge des points d'échanges sur la thématique de la rencontre, les participants, au regard des préoccupations pressantes et récurrentes des éleveurs pasteurs, ont formulé des souhaits à l'endroit des pouvoirs publics, des institutions sous régionales et des partenaires au développement.

#### A l'adresse des pouvoirs publics :

- La nécessité d'une plus grande considération des communautés pastorales parce que « délaissées » quand on voit toute l'attention accordée aux modes de vie des communautés sédentaires.
- Rehausser de façon substantielle la côte part des investissements dans le cadre de l'accès aux services de base en milieu pastoral (parcs de vaccination, abattoirs) et l'aménagement des points d'eau et des zones de pâturage ;

- La mise en place de fonds de garantie pour faciliter l'accès aux prêts bancaires par les éleveurs

#### A l'adresse des partenaires au développement :

- Le renforcement des capacités des organisations d'éleveurs et pasteurs,

#### A l'adresse des institutions sous régionales



- L'organisation de la transhumance transfrontalière, notamment la délimitation des pistes de transhumance.

#### Des acquis de la rencontre

Aux nombre des acquis de cette 5ème édition, on peut retenir :

- La présence remarquée des autorités maliennes, notamment le représentant du gouverneur de la région de Gao qui, de par son assiduité aux travaux et son discours très chatoyant, a donné un cachet particulier à la présente édition. Il a donné un signal fort en inscrivant toutes ses interventions dans la logique d'un plaidoyer auprès des autorités politiques des différents Etats.
- La diversité composite des organisations d'éleveurs et le grand intérêt manifesté pour cette rencontre, en témoigne les débats parfois passionnés ;
- La bonne participation des partenaires techniques et financiers qui ont attentivement suivi les travaux et enregistré les préoccupations majeures des éleveurs pasteurs.
- La couverture médiatique de la rencontre qui permettra une meilleure visibilité de la rencontre sur la chaîne **Africable** notamment.

#### Quelles perspectives envisagées?

La cinquième édition de la rencontre transfrontalière des

éleveurs et pasteurs s'inscrit dans la dynamique des éditions précédentes.

La Rencontre transfrontalière des éleveurs et pasteurs de part son engouement médiatique est devenue un événement stratégique majeur des éleveurs et pasteurs (membres ou pas du Réseau). La tenue d'un tel événement fait appel à un certain nombre de nouveaux acteurs et de nouveaux intervenants, et partant, de nouveaux défis et enjeux. Ainsi, l'organisation et la tenue des prochaines nécessitent au préalable une analyse approfondie des tenants et aboutissants des orientations stratégiques des éditions à venir. En outre, le besoin d'une mobilisation sociale des éleveurs et pasteurs est incontournable dans le cadre de la tenue de ces événements. Pour ce faire, l'idée de coupler celle-ci aux événements et fêtes (la période des cures salées) traditionnelles des éleveurs et pasteurs est une piste à explorer. Au vu de l'ampleur et de la dimension (en terme d'organisations d'éleveurs présentes et de leur représentativité géographique), il sied plutôt de parler de Rencontre Régionale des Eleveurs et pasteurs de l'Afrique que de rencontre transfrontalière.

Enfin, les produits de ces foras doivent avoir des effets sur l'amélioration des conditions de vie des éleveurs. Dans ce sens, un organe de suivi des différentes recommandations doit être mis en place.

## Motions et recommandations de la rencontre

### Recommandation 1 : Intensification du travail d'information et de sensibilisation sur le changement climatique

- Considérant l'importance du changement climatique et de ses impacts sur la pratique des activités pastorales,

- Considérant que les communautés pastorales dans leur majorité ne sont pas suffisamment informées sur le concept et ses effets sur leur mode de vie,

La 5ème rencontre transfrontalière des éleveurs pasteurs de l'Afrique de l'Ouest tenue à Intillit du 6 au 9 Mai 2009 recommande au Réseau Billital Maroobe :

1. D'organiser des séances d'information et de sensibilisation sur la question du changement climatique au profit des organisations pastorales dans chaque pays membre du réseau,

2. De collecter et diffuser tous les textes relatifs au changement climatique,

3. De créer des synergies d'actions entre les différents pays pour l'appropriation du concept,

4. Enfin d'initier toutes les démarches utiles auprès des autorités administratives, des organisations sœurs et des partenaires techniques et financiers pour la mise en œuvre effective de cette recommandation

### Recommandation 2 : formulation de requêtes de financement

- Considérant les méfaits du changement climatique sur les activités pastorales : baisse de la productivité, de la reproduction, etc.

- Considérant la disponibilité des fonds au niveau des Etats desquels sont issues les organisations mem-

bres du réseau,

- Considérant la volonté politique affichée par les Etats à intégrer la dimension du changement climatique dans les programmes sectoriels de développement,

La 5ème rencontre transfrontalière des éleveurs pasteurs de l'Afrique de l'Ouest tenue à Intillit du 6 au 9 Mai 2009 recommande au Réseau Billital Maroobe :

1. De formuler des projets de requêtes de financement à soumettre aux différents fonds disponibles,

2. D'assurer un contrôle citoyen de mise en œuvre de tous les projets initiés sur les changements climatiques.

### Recommandation 3 : plaidoyer sur l'accès aux crédits

- Considérant l'importance de l'activité de l'élevage dans la constitution du PIB du secteur rural,

- Considérant l'inaccessibilité des éleveurs aux crédits bancaires et des institutions de la micro-finance,

La 5ème rencontre transfrontalière des éleveurs pasteurs de l'Afrique de l'Ouest tenue à Intillit du 6 au 9 Mai 2009 recommande au Réseau Billital Maroobe :

1. D'entreprendre une campagne de plaidoyer pour assouplir les conditions d'accès aux crédits au profit des éleveurs pasteurs,

2. D'encourager la création de mutuelles d'épargne et de crédits propres aux organisations pastorales.

### Recommandation 4 : La médiatisation des rencontres transfrontalières

- Considérant l'alliance nécessaire, voire indispensable à établir entre le réseau et les médias,

- Considérant la très faible médiatisation des activités du réseau et de ses démembrements,

- Considérant l'influence des médias dans le processus de plaidoyer,

La 5ème rencontre transfrontalière des éleveurs pasteurs de l'Afrique de l'Ouest tenue à Intillit du 6 au 9 Mai 2009 recommande au Réseau Billital Maroobe :

De développer une politique énergique en communication en médiatisant davantage les activités pour une visibilité renforcée.

### Recommandation 5 : A l'adresse des pouvoirs publics

- Considérant l'importance de l'élevage dans l'économie des Etats dont sont issues les organisations membres du réseau,

- Considérant l'insuffisance des infrastructures à vocation pastorales,

- Considérant le faible niveau de financement des programmes d'élevage dans certains Etats,

- Vu les actions de plus en plus visibles par les Etats à créer un environnement favorable pour la promotion du secteur de l'élevage,

La 5ème rencontre transfrontalière des éleveurs pasteurs de l'Afrique de l'Ouest tenue à Intillit du 6 au 9 Mai 2009 recommande aux Etats :

1. Le renforcement des actions de soutien en faveur du secteur de l'élevage pastoral,

2. La poursuite des efforts en faveur de l'intégration sous régionale en vue de la fluidité de la transhumance,

3. l'implication effective des organisations pastorales dans l'élaboration et le suivi des programmes sectoriels de développement,

4. L'implication du réseau au niveau de toutes les instances internationales de prise de décision qui touchent aux questions pastorales.



**ARCHE  
PASTORALE**

#### RÉFÉRENCES BIBLIOGRAPHIQUES

- Plan Stratégique de Développement du Réseau Billital Maroobé, version finale Février 2009 ;

- Rapport Narratif de l'Assemblée Générale Extraordinaire et ordinaire du Réseau Billital Maroobé ; Mars 2009.- Rapport de la rencontre transfrontalière de Intillit

#### DIRECTEUR DE PUBLICATION :

**DODO Boureima**

#### EQUIPE DE REDACTION :

- BARRY Boubakary

- JALLOH Blamah

Avec l'appui technique de BARRY Idrissa

MAOQUETTE

BIANOUCel . 94 66 80 20

IMPRESSION

NIN Niamey Tél . 20 734798

## Deuxième Assemblée Générale du Réseau

### **Vers l'amorce d'une véritable maturité institutionnelle**

*Un grand pas vient d'être franchi pour la mise en route d'une organisation performante, vers la satisfaction des besoins des communautés membres et des activités de plaidoyer en vue d'influencer les politiques publiques pour une meilleure prise en compte du pastoralisme dans les stratégies de développement.*



Le Réseau Billital Maroobé a tenu sa deuxième Assemblée Générale à Dori (Burkina Faso) les 1er et 2 mars 2009. Cette assemblée, au-delà du fait qu'elle a sacrifié à la tradition de la tenue régulière de ses instances, a non seulement permis des avancées significatives dans le renforcement de la vie démocratique du Réseau, mais surtout de doter celui-ci d'instruments performants pour la mise en œuvre d'un programme de développement soutenu « pour parvenir à une véritable sécurisation de l'économie pastorale ». Des faits marquants ont caractérisé la tenue de cette assemblée et qui consacrent des changements véritables par rapport au passé.

#### **La gouvernance démocratique du Réseau renforcée**

L'Assemblée Générale a touché des questions sensibles relatives

à la vie démocratique du Réseau à travers la relecture des textes fondamentaux.

La première décision majeure est sans contexte l'abandon de la distinction entre membres fondateurs et membres adhérents qui place désormais tous les membres du Réseau sur le même pied d'égalité, avec les mêmes droits et les mêmes devoirs. Cette distinction était source de nombreuses frustrations même si elles n'étaient pas bruyamment exprimées par les nouveaux adhérents.

Deuxième élément, au plan du renforcement démocratique : La flexibilité du membership. Il a été retenu que désormais « l'adhésion au niveau du RBM se fait par les antennes. Si une organisation adhère au RBM, elle devient d'office antenne, et met en place un bureau d'antenne. Pour de nouvelles adhésions nationales, ces organisations nationales s'adressent directement au bureau de l'antenne du pays. Au cas où il

n'existe pas d'antenne, l'organisation s'adresse directement au Bureau de Coordination à travers le Président » De la question des mandats des organes : Ce mandat des organes a été revu pour permettre l'alternance souhaitée dans la vie de toute organisation. Le mandat des organes est désormais de 4 ans renouvelable une seule fois contrairement aux dispositions passées qui ne disaient mot sur la limitation des mandats. Des outils performants pour bien mener les actions

L'Assemblée générale a pris des actes importants permettant au réseau de se doter d'instruments opérationnels pour la gouvernance de ses actions. Il s'agit de l'adoption du manuel de procédure, du Plan de Communication et du Plan Stratégique. L'adoption de ces trois documents permettra au RBM de donner une orientation plus professionnelle et plus scientifique à la mise en œuvre de ses actions de développement. Ces outils permettront désormais de planifier et surtout d'évaluer les résultats atteints en rapport avec les grands objectifs du Réseau.

#### **Certaines innovations non moins importantes ont concerné :**

- La volonté du Réseau de s'ouvrir à toutes les organisations des éleveurs pasteurs de l'Afrique en lieu et place du Sahel ;
- La question de la vision qu'il ne faut pas désormais circonscrire dans le temps car elle s'étale généralement sur le long terme et même sur le très long terme.

# Les enjeux et les défis stratégiques

*L'élaboration du plan stratégique du RBM fut un long processus qui a permis de parcourir de manière générale la problématique de l'élevage et du pastoralisme en Afrique de l'Ouest.*

*Cette approche se distingue par son caractère participatif, inclusif et innovateur en terme de prise en compte des préoccupations des éleveurs membres du Réseau, mais aussi des points de vue de l'ensemble de la société civile pastorale. Des foras électroniques, des discussions et entretiens de groupes et des réunions de validation ont permis d'atteindre ces résultats. Il a été validé et adopté par l'Assemblée Générale du Réseau en mars 2009.*

Ce bulletin, dans l'impossibilité de le publier in extenso, se propose de le parcourir dans ses grands axes pour partager avec l'ensemble des acteurs, des éleveurs et pasteurs cet outil de référence du RBM. Il s'articule autour des grands axes suivants :

### 1. Vision du RBM

Les contextes socioéconomiques, politiques et les contraintes ci-dessus énumérées ont conduit le RBM à définir la vision suivante :

*« Des communautés pastorales suffisamment autonomes au plan technique, institutionnel et économique, dans un environnement politique qui tient compte de leurs besoins, de leurs aspirations et de leurs opinions ».*

Les éléments qui sous tendent cette vision sont les suivants :

#### • La nécessité d'une autonomie au plan technique :

La voie des changements souhaitables dans les politiques d'élevage passe par un engagement plus actif des organisations pastorales, tant aux plans local, national que régional, et surtout la maîtrise des questions plus ou moins « techniques » sur les enjeux politiques, économiques, sociaux et environnementaux de l'élevage en général et du pastoralisme en particulier et ses interactions avec les autres secteurs.

#### • La nécessité d'une autonomie institutionnelle :

La meilleure possibilité de valorisation pastorale desdites ressources passe par la mobilité du troupeau, laquelle permet aussi d'exploiter les complémentarités zonales entre le Sahel et les zones soudaniennes. Cependant, on note une faible prise en compte de l'intégration régionale dans la conception des politiques nationales d'élevage. D'où l'intérêt d'avoir des institutions nationales sensibles à la problématique du pastoralisme.

#### • La nécessité d'une autonomie économique :

Cette vision de synthèse contient de façon intuitive la nécessité d'une valorisation accrue des productions animales, d'une dynamisation des échanges intra régionaux, d'une amélioration de la qualité des produits, etc. En d'autres termes, le secteur élevage actuellement sous-exploité doit être transformé en une industrie.

### 2. Mission du Réseau

Au regard de sa vision, la mission du RBM consiste à mettre un cadre général destiné à favoriser, à l'échelon national et régional, l'élaboration et l'implémentation des stratégies et méthodes visant la promotion du pastoralisme et l'organisation des éleveurs pasteurs grâce à la sensibilisation du public, à des actions de

plaidoyer et à la mobilisation des ressources, de manière à contribuer à la réduction de la pauvreté et à l'accès aux services de base et au marché. Elle est formulée comme suit :

*« Le RBM est un cadre régional de référence des éleveurs et pasteurs qui œuvre pour la défense des intérêts de ses membres au plan économique, politique, social et culturel ».*

### 3 Les objectifs du Plan stratégique

Au regard de la vision et de la mission ci-dessus référées, les objectifs assignés au RBM sont :

- Intégrer les éleveurs dans le processus d'élaboration des politiques nationales et sous régionales de développement de l'élevage ;
- Sécuriser l'élevage en Afrique par une saine et équitable gestion des ressources naturelles essentielles que sont : la terre, l'eau et les pâturages ;
- Renforcer les capacités des organisations pastorales pour la défense des intérêts des pasteurs en Afrique ;
- Promouvoir l'inclusion sociale et le genre ;
- Renforcer l'assise du Réseau au niveau régional ;
- Défendre l'effectivité des droits des éleveurs et pasteurs.
- Assurer l'accès aux marchés et services de base

### AGENDA RBM

Depuis septembre 2008, le RBM met en œuvre la phase II du Programme pastoral. En rappel, la phase I du Programme pastoral qui a couvert trois pays (Mali, Niger, Burkina) a engrangé des acquis dans le cadre de l'accès aux services de base en milieu pastoral, notamment les infrastructures (parcs de vaccination, marchés, laiteries...) ; l'accès aux intrants et aux soins vétérinaires. Elle a permis aussi la consolidation d'un véritable réseau des éleveurs. La phase II a la particularité de s'orienter vers les résultats et impacts sous régionaux (sans occulter les questions nationales) en s'orientant exclusivement vers deux composantes :

- Le renforcement des capacités du Réseau et de ses membres.
- Le plaidoyer et le lobbying auprès des autorités dans le cadre

de l'élaboration et de la mise en œuvre des dispositifs législatifs et réglementaires qui touchent les communautés pastorales.

En termes de perspectives et conformément à la mise en œuvre du plan d'action 2009, le RBM envisage :

- L'organisation d'un atelier sous régional sur la transhumance transfrontalière entre les pays de départ (Mali, Niger, Burkina) et d'accueil (Togo, Bénin) d'ici la fin de l'année 2009 à Parakou au Bénin.
- L'organisation et la tenue d'une formation sur le module pastoral adapté au contexte du Réseau.
- L'organisation et la tenue de la table ronde autour du plan stratégique à Ouagadougou en décembre 2009
- L'amorce d'une véritable approche genre au sein de l'organisation par l'élaboration et la mise en œuvre d'un document de politique global genre au profit de ses membres.